

# *Comportements - Obstacles Pour Le Développement Du Territoire De Bolobo*

MBAKA NGAMEZELE Bakar

Centre de Recherche en Sciences Humaines « C.RE.S.H »

B.P 3474 Kinshasa 1/ RD Congo

Auteur correspondant : MANDEFU MALEMBA Olivier/Université Pédagogique Nationale/B.P 8815 Kinshasa 1/ RD  
Congo



**Résumé :** Cette étude est parti du constat alarmant selon lequel, la population du territoire de Bolobo vit depuis des décennies dans une misère indescriptible caractérisée par l'insécurité alimentaire et nutritionnelle, de logement inadéquat, l'absence des personnels soignants qualifiés, malgré toutes les ressources naturelles qu'il regorge, dont : la forêt tropicale, les savanes, le fleuve Congo, la rivière Kasai, et surtout sa proximité avec les deux capitales les plus rapprochées du monde ( Kinshasa et Brazzaville). Après collecte analyse et interprétation des données, les résultats démontrent que, les comportements - obstacles pour le développement du territoire de Bolobo sont les conflits de terres, l'égoïsme, la corruption, le non-respect des biens publics, le manque de coopération, la solitude, l'absence de collaboration entre les différents acteurs d'un même territoire, y compris les conflits d'intérêts, qui caractérisent aussi par les conduites interrelationnelles et défailtantes entre les peuples (Teke, Nunu et Tende).

**Mots clés:** Comportements, Obstacles, Développement, Bolobo.

**Abstract:** This study was based on the alarming observation that the population of the Bolobo territory has been living for decades in indescribable poverty characterized by food and nutritional insecurity, inadequate housing, and the absence of qualified healthcare personnel, despite all the natural resources it abounds in, including: the rainforest, the savannahs, the Congo River, the Kasai River, and especially its proximity to the two closest capitals in the world (Kinshasa and Brazzaville). After collecting, analyzing and interpreting the data, the results demonstrate that the behavioral obstacles to the development of the Bolobo territory are land conflicts, selfishness, corruption, disrespect for public property, lack of cooperation, loneliness, and the absence of collaboration between the different actors in the same territory, including conflicts of interest, which are also characterized by interrelational and failing behaviors between the peoples (Teke, Nunu and Tende).

**Keywords :** Behaviors, Obstacles, Development, Bolobo.

## **Introduction**

En ce début du troisième millénaire, la plupart des sociétés à travers l'Afrique vivent dans la crise multiforme qui concerne plusieurs domaines de l'activité humaine. Il s'agit de la politique, l'économie, l'éducation, l'environnement, le social, etc... Au centre de toutes ces crises, il faut placer la crise de la conduite ou celle liée au comportement humain.

Elle mérite de faire l'objet de notre préoccupation aujourd'hui afin de prévenir ses répercussions sur le développement. En effet, au sujet du diagnostic de la crise de la société congolaise,

Cette crise multisectorielle concerne, à la fois, les secteurs politique, social et culturel. Au plan politique, la RDC a vécu une série de crises qui ont engendré des guerres civiles, depuis l'indépendance jusqu'à ce jour. Ces crises politiques ont eu pour corollaires

des crises économiques, sociales et culturelles avec pour épicerie la conduite de l'homme Congolais qui se manifeste à travers la corruption, la tricherie, le vol, la haine, la jalousie, le tribalisme, les conflits tribaux, etc., pour dire que, la crise de la société Congolaise est d'abord une crise psychologique(mentale).

Aujourd'hui, l'inversion des valeurs et la crise que connaît la RDC n'épargne pas la province de Mai- ndombe, singulièrement le Territoire de Bolobo, dont le développement pose problème.

Ainsi, nous nous sommes préoccupé majeure s'articule autour de trois questions suivantes :

- Quels sont les plus grands comportements obstacles qui freinent le développement du territoire de Bolobo ?
- Quelles sont les conduites à la base de tensions sociales entre les peuples de Bolobo ?
- La majorité de conduites défaillantes freinant le développement dans le territoire de Bolobo a-t- elle des causes internes ou externes ?

Parallèlement aux questions posées, nous insinuons que :

- Les conflits des terres ainsi que, l'égoïsme, la corruption, le non-respect des biens publics, le manque de coopération, la solitude, l'absence de collaboration entre les différents acteurs d'un même territoire, y compris les conflits d'intérêts entre les peuples (Teke, Nunu et Tende) seraient les plus grands comportement - obstacles pour le développement du territoire de Bolobo.
- S'ajoute à cela les conduites interrelationnelles entre les peuples Teke, Nunu et Tende créeraient plus de tensions sociales que d'autres.
- Et enfin, La majorité de conduites défaillantes freinant le développement appartiendrait aux causes internes inhérentes aux peuples de Bolobo.

Cette étude se fixe comme objectif : d'identifier les comportements obstacles au développement du territoire de Bolobo, de repérer les conduites à la base des tensions sociales développement, ainsi que les causes internes ou externes de la majorité de conduites défaillantes qui bloquent le développement de ce territoire.

## **Méthodologie**

### ***Milieu***

Le Territoire de Bonobo est l'un des huit Territoires qui composent la province de Mai-ndombe. Il borné au nord par le Territoire de Yumbi, au sud par le Territoire de Kwamouth, à l'est par celui de Mushie et à l'ouest par la République du Congo dont ils forment une frontière naturelle par le fleuve Congo. Trois peuples forment cette entité géographique : le peuple Teke, peuple essentiellement agricole, il constitue une grande proportion de la population de ce territoire avec plus de 70 villages concentrés essentiellement au sud de la cité de Bolobo, il est originaire par excellence de la contrée, le peuple Nunu, deuxième proportion importante de cette entité avec comme activité principale la pêche, concentré uniquement dans la cité de Bolobo, cela se justifie au fait que ce peuple n'a ni groupement, ni village dans le territoire de Bolobo. Il est assimilé au peuple originaire par l'histoire et la géographie, et le troisième poids démographique est composé de peuple Tendé dont une proportion considérable se trouve dans la cité de Bolobo et une autre dans les cinq villages situés au nord de la cité Bolobo dans le groupement de Bwema. Un peuple est également agriculteur comme le peuple Teke. Ce peuple est également assimilé aux originaires du territoire de Bolobo comme le précédent. Outre ces trois peuples, notons une présence non négligeable des populations issues du Territoire d'Inongo, des provinces de kwilu - Kwango et celle de l'Equateur dont leur arrivé massive se justifie par des raisons économiques, surtout au fait que le Territoire de Bolobo est parmi les contrées qui facilitent les échanges commerciaux avec les deux capitales les plus rapprochées du monde : Kinshasa et Brazza- ville.

Le territoire de Bolobo abrite des Bonobo, une espèce endémique en RDC et classée en danger sur la liste rouge des espèces menacées d'extinction.

## Collecte des données

De façon pratique, nous nous sommes résolus de travailler avec un nombre de groupements correspondant à la majorité simple par rapport à tous les groupements que regorge le territoire de Bolobo, en appliquant la formule  $N+1/2$  par la technique d'urne, nous avons inscrit sur des morceaux de papier le nom de chaque groupement [1].

Ensuite nous avons fait recours à la méthode descriptive, qui a permis de décrire systématiquement des faits, des particularités, des intérêts, des événements.

## Résultats

A l'issue de l'analyse et du traitement des données, nous avons abouti aux résultats suivants :

Par rapport à l'analyse thématique, de l'ensemble des thèmes dégagés de deux milles cent septante et deux comportements-obstacles au développement épinglés par les habitants de Bolobo, nous avons retenu comme populaires, les thèmes ayant au moins cinq pourcents de l'échantillon, c'est-à-dire 109 thèmes. Ces thèmes populaires étaient huit dont les conflits des terres avec 161 comme fréquence soit 7,41 %, suivis par le tribalisme avec 152 comme fréquence soit 6,99 %. La méfiance avec 148 comme fréquence soit 6,81 % : la jalousie avec 147 comme fréquence soit 6,76 % : la haine avec 144 comme fréquence soit 6,62 % : le mépris avec 141 comme fréquence soit 6,49 % : le conflit tribal (ethnique) avec 124 comme fréquence soit 5,70 % et la manipulation (intoxication) des notables (chefs coutumiers), de la population et de la jeunesse par les acteurs (hommes) politiques ferme la marche avec 109 comme fréquence soit 5,01 %.

- Par rapport à l'analyse catégorielle, nous avons dégagé en se référant à la ressemblance apparente des thèmes ; quatre catégories dont voici :

a) Les conduites interrelationnelles défailtantes entre les tribus Teke, Nunu et Tende occupant le territoire de Bolobo : cette catégorie vient en première position avec une fréquence de 1773 soit 54,23 %.

b) Les conduites défailtantes de l'Etat constituent une catégorie qui vient en deuxième position avec 511 comme fréquence, soit 23,65 %.

c) Conduites culturelles défailtantes : Cette catégorie de conduites culturelles défailtantes vient en troisième position avec 317 comme fréquence ; soit 14,58 %.

d) Conduites individuelles défailtantes des habitants du territoire de Bolobo

La catégorie de conduite individuelle défailtante des habitants du territoire de Bolobo arrive en dernière position avec 165 comme fréquence, soit 7,57 %. En rapport avec l'analyse dysfonctionnelle, nous avons rangé nos différentes catégories par rapport aux grandes formes de causes dysfonctionnelles. On observe globalement comme fréquence 1659 soit 76,38 % pour la dysfonction liée aux causes internes freinant le développement inhérent aux habitants du territoire de Bolobo contre comme fréquence 513 soit 23,62 % pour la dysfonction de causes externes adhérentes à l'Etat freinant le développement du territoire de Bolobo.

## Discussion

Les résultats qui ressortent de cette recherche démontrent que, le plus grand comportement-obstacle au développement du territoire de Bolobo est lié aux terres et aux ressources naturelles. Il sied de noter que, les conflits fonciers deviennent fréquemment violents lorsqu'ils s'inscrivent dans les processus plus généraux d'exclusion politique, de discrimination sociale, de marginalisation économique et lorsqu'il apparaît qu'une action pacifique ne constitue plus une stratégie viable pour entraîner un changement.

Les problèmes fonciers débouchent facilement sur des conflits, dans la mesure où, la terre représente un actif économique et un moyen de subsistance pour la population ; elle est étroitement liée à l'identité, l'histoire et la culture communautaires. Les communautés peuvent donc facilement se mobiliser lorsque des problèmes fonciers surgissent, faisant de la terre un élément central du conflit. Les tensions foncières peuvent également être étroitement liées aux intérêts politiques, ou manipulées par ces derniers. La résolution des griefs et des conflits fonciers est fondamentale pour établir un climat de paix durable [2].

Il faut ajouter à cela, les conduites interrelationnelles entre les peuples Teke, Nunu et Tende créaient plus de tensions sociales que d'autres, cela rejoint la conception selon laquelle, le problème des tensions sociales, qui a pris de nos jours une importance capitale, n'a jamais cessé d'exister dans l'histoire. Bien que l'on remarque des contrastes ou d'interruptions entre civilisations, il nous faut noter que les échanges et la pénétration des uns aux autres sont très vastes. Bergson [3].

Aussi longtemps que les causes internes et externes persistent, elles poussent les peuples de Bolobo de vivre à vase clos, dans l'insécurité croissante, dans la pauvreté et sans une grande attention de l'Etat ; aussi longtemps ils ne doivent pas espérer aux vraies dynamiques socio-économiques du développement du territoire de Bolobo.

Pour qu'un Etat soit efficace, il doit mettre en œuvre un essentiel de capacités de gouvernance qui répondent aux attentes des citoyens et gagner la confiance du public tout en créant les conditions du développement économique et du marché [4].

Un pays de faux semblant, les travailleurs font semblant de travailler, le patron fait semblant de les payer, les enfants font semblant d'étudier, le gouvernement fait semblant de gouverner, le peuple fait semblant d'être le citoyen ». Les comportements des fonctionnaires influencés par l'environnement socio-culturel pèsent sur le rendement professionnel [5].

### **Conclusion**

Les mauvais comportements individuels ou collectifs dans une communauté peuvent générer des comportements qui constituent des obstacles majeurs pour le développement d'un tout un territoire d'une manière générale, et celui de Bolobo en particulier, comme indique les résultats issus de cette recherche. Ces types de comportements souvent ancrés dans les Us et coutumes, les habitudes, les mentalités, bref, dans la vie quotidienne de la population, etc., qui se manifestent par : l'égoïsme, la corruption, le non-respect des biens publics, le manque de coopération, de la solitude, l'absence de collaboration entre les différents acteurs d'un même territoire, y compris les conflits d'intérêts, peuvent compromettre la planification, la mise en œuvre et la réussite des projets de développement local d'un territoire.

### **Références**

- [1]. Alberello, L. (2003). Apprendre à chercher, l'acteur social et la recherche scientifique, Bruxelles : Editions De Boeck Université.
- [2]. <https://www.un.org>, consulté le 01/04/2025 à 8h 56'
- [3]. <https://dergipark.org.tr>, consulté le 23/03/2025 à 15h20'
- [4]. <https://effectivestates.org>, consulté le 18/03/2025 à 12h00'
- [5]. Mumengi, D. (2006). Sortie de la pauvreté, la révolution du bon sens du Congo, Paris, Harmattan.